
令和６年 第１回 築上町議会定例会 一般質問 

 

（令和６年３月１１・１２・１３日） 

順番 
（議席番号） 

質問者 
質問事項 質問の要旨 質問の相手 

１ 

（２） 

江本 守 

議員 

 

 

１. 町道の開渠の

側溝について 

 

 

① 令和５年９月議会の一般質

問で、築城２４１番地・２４

４番地１・２４５番地１の町

道の開渠の側溝で起きた視

覚障がい者の転落事故への

対策を求めたが、結果を問

う。 

 

町 長 

副町長 

担当課長 

２.バイオディーゼ

ル燃料について 

① 令和５年１２月議会の一般

質問で、使用済みの食用油か

らバイオディーゼル燃料の

製造に成功した、種子島にあ

るＮＰО法人へ先進的な技

術を勉強しに行きたいと発

言したが、長崎県平戸市にあ

る事業所がさらに高純度の

バイオディーゼル燃料の開

発に世界で初めて成功した

と聞く。ぜひ勉強しに行きた

いが、担当課の見解を問う。 

 

町 長 

副町長 

担当課長 

３.学校給食の食器

について 

① 東京の素材メーカーが、杉の

間伐材とバイオプラスチッ

クを５０％ずつ混ぜた新素

材を開発した。丈夫な上に金

属よりも軽いという特徴が

あり、溶かせば何度でも別の

製品として再利用できる。 

子どもたちの環境保護の意

識を高めるためにも、町内

の学校にこの食器に導入し

てはいかがか。 

 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

４.新たな特産品の

開発について 

① 山梨県の企業が開発した、杉

で香りづけした炭酸水は、間

伐時に廃棄されてしまう木

材から抽出した香りによっ

て美味しい飲み物ができた

と話題になっている。 

本町でも新たな特産品とし

て開発に挑戦してはいかが

か。 

 

 

 

 

町 長 

副町長 

担当課長 
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２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（10） 

池永 巖 

議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１.突発災害に対す

る本町の対応に

ついて 

① 能登半島地震のような突発

災害が起こった場合、本町関

係職員の対応・行動等につい

ての基準があれば説明を求

める。 

 

② 大災害で道路等の交通網が

遮断された場合、ドローンや

重機等の対応ができる職員

がいるか問う。 

 

③ 地震に対する危機意識の高

まりや、大雨による水害が多

い中、非常時の準備、避難行

動、経路等を町民が再認識す

る必要性を問う。 

 

町 長 

担当課長 

２.高齢者対策につ

いて 

① 令和５年１２月議会で、コ 

マーレは大型改修の必要が  

あるとの副町長の発言があ

ったが、高齢者に対応した改

修内容があれば問う。 

 

② コマーレ・ソピア等を利用す 

る多くの高齢者から、階段の

上り下りが怖いという声を

聞くが、手すり等の設置予定

があるか問う。 

 

③ 高齢者の移動手段としても

有効なライドシェア（相乗

り）が本年４月から他県の一

部地域で解禁されるが、当町

での考えがあるのかを問う。 

  

※ライドシェア 

一般ドライバーが自家用 

車を使って有料で顧客を 

送迎するサービス。 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

副町長 

担当課長 
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２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

（10） 

池永 巖 

議員 

 

３.小・中学校の行

事やいじめの状

況について 

 

① 新型コロナウイルス感染症

が鎮静化する中、小・中学校

の運動会の現在、今後の実施

内容について問う。 

 

② 以前は遠足、社会見学、修学

旅行、お別れ会等の行事が実

施されていたと思うが、新型

コロナウイルス感染症が鎮

静化する中で、現在、今後の

実施内容について問う。 

 

③ ＳＮＳによるいじめが多く

なったと報道されているが、

本町の小・中学校におけるい

じめの状況について問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 

（11） 

武道 修司 

議員 

 

１.ＪＲの駅のエレ

ベーター整備

と椎田駅の築

上西高側の整

備について 

 

① エレベーターの設置はどの

ようになっているのか。 

また、椎田駅の築上西高側の

整備計画と進捗状況を問う。 

町 長 

副町長 

担当課長 

２.町内の各種団体

について 

① 自治会、消防団、老人会等、

各種団体の今後の状況と再

編等の考えがあるのかを問

う。 

町 長 

副町長 

担当課長 

３.築城基地周辺財

産利用について 

① 航空記念館の計画はどのよ

うになっているのかを問う。 町 長 

副町長 

担当課長 

 

 

 

 

４ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（６） 

田村 紘貴 

議員 

 

 

 

 

１.人口減少問題に

ついて 

① 人口減少について町はどの

ように考えているのか。 

 

② 問題解決に対してどのよう

な対策を考えているのか。 

 

町 長 

担当課長 

２.起業支援につい

て 

① 起業する方への町の支援策 

を問う。 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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４ 

 

 

 

 

（６） 

田村 紘貴 

議員 

 

３.企業誘致につい

て 

① 企業誘致に対する町の考え 

はあるのか。 

 

② これまでの取組や近年の実

績はあるのか。 

 

町 長 

担当課長 

４.高齢者支援につ

いて 

① 介護予防・認知症予防に対す

る町の取組について。 

 

② 一人暮らしの高齢者に対す

る施策について問う。 

 

町 長 

担当課長 

５ 

（９） 

信田 博見 

議員 

 

１.図書館について ① 町民、議員への説明はどのよ

うになっているのか。 

 

② いつ工事に入るのか。 

 

③ 完成時期はいつか。 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

２.詐欺について ① 電話等による詐欺が増えて

いるが、対策はどのようにな

っているのか。 
町 長 

担当課長 

６ 
（13） 

吉元 健人 

議員 

１.ふるさと納税に

ついて 

① 過去のふるさと納税と比べ

ての推移、実績について問

う。 

 

② 今後の取組について。 

 

町 長 

担当課長 

２.移住・定住につ

いて 

① 空き家バンク等の取組以外

で、特に子育て世代に対して

の築上町の取組について。 

 

町 長 

担当課長 

３.中学生の制服に

ついて 

① ジェンダーレスな社会づく

りにおいて、子どもたちが性

別に関係なく制服を選択で

きるようにしてはどうか。 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

 

 

 

７ 

 

 

 

 

（５） 

工藤 久司 

議員 

 

 

１.図書館建設につ

いて 

① 管理、運営方法は、どのよう 

になるのか（年間維持費、開

館時間、交通手段等）。 

 

② 将来、図書館機能を中心に何 

か方策は考えているか。 

 

町 長 

教育長 

担当課長 
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７ 

 

 

 

 

 

 

（５） 

工藤 久司 

議員 

２.小中一貫校建設

について 

① 生徒数が激減すると予想さ

れるが、２校体制は維持でき

るのか。 

 

② 椎田地区と築城地区との教

育格差が生じるが、どう対処

していくのか。 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

３.財政問題につい

て 

① 2050 年には人口１万人を下

回ると予測されている。 

これだけの大型事業をする

ことで、将来の財政状況を危

惧するが大丈夫なのか。 

 

町 長 

担当課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（14） 

池亀 豊 

議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１. 自治体行政につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① 令和４年度に自治体の職員

が精神疾患などで1カ月以上

休んだ方が、1993 年の調査

開始以降で初めて2千人を上

回り、10 年前の 1.8 倍になっ

た。 

総務省は、職員一人当たりの

仕事量が増え、デジタル対応

や感染症対策などの内容も

複雑になり、業務負担が重く

なっていると分析、職場の余

裕が失われて若手の教育に

手が回らない事などを理由

にあげていると報道されて

いるが、築上町の状況はどう

なのか。 

 

② 総務省の令和6年度の地方財

政の見通し・予算編成上の留

意事項について（令和 6 年 1

月 22 日）は、4・5 歳児の保

育士の職員配置基準の改善

などに 656 億円としている。

すでに3歳児も措置がされて

いるなど国は改善に踏み出

そうとしているが、現状につ

いて聞く。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（14） 

池亀 豊 

議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１.自治体行政につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③ インボイス制度で公正取引

委員会が注意の根拠として

いる「発注事業者が、経過措

置により一定の範囲で仕入

れ税額控除を認められてい

るにもかかわらず、取引先の

免税事業者に対しインボイ

ス制度の実施後も課税事業

者に転換せず免税事業者を

選択する場合に消費税相当

額を取引価格から引き下げ

るなどと一方的に通知する

ことは、独占禁止法又は下請

け法上問題がある」というこ

とは町内の事業者に周知さ

れているか。 

 

④ 今回の歳出改革で医療保険

の仕組みを使って徴収する

ことになった少子化財源負

担金は協会けんぽと国保で

大きく差が出ることになる。 

また、7 万円の給付金と 4 万

円の定額減税に両方受けら

れる、両方受けられないとい

った不公平が発生すること

が判明した。 

ただでさえ疲弊している自

治体職員にこのような対応

をさせるのはひどいと思わ

ないか。 

 

⑤ 水田活用の直接支払交付金

制度の令和 4 年度の見直し

で、交付対象の水田の要件が

厳格化され多くの農家が交

付を受けられなくなった。北

海道の約 32 ヘクタールの水

田の全面積で小麦をつくっ

ている農家は「水路や畔の整

備が必要で、机上の議論のよ

うに簡単にできるものでは

ない」と言っている。 

離農や耕作放棄地の増加に

つながりかねないと思うが、

町としてどのように考える

か。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（14） 

池亀 豊 

議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１.自治体行政につ

いて 

⑥ 国税庁が確定申告書等の控

えに令和 7年 1月から収受日

付印の押捺をしないことを

発表したことについて、2 月

13 日、行橋税務署の総務課

長から「このことで、税務署

で申告する納税者に対する

不利益が発生しないよう周

知をしている。築上町役場へ

の指導は既に行っている。」

と説明を受けたが、町の対応

はどのようになっているの

か。 

 

⑦ 土地利用規制法の区域指定

の問題で、行橋市は内閣府か

らの問い合わせに「区域内住

民のプライバシー権や財産

権並びに思想良心の自由が

侵害されるのではないか」と

憂慮する意見を提出し、該当

地域に文書を回覧板で回し

たそうだ。せめてそれくらい

のことはするべきではない

か。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 

２. 地震について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① 政府の地震調査委員会の「今

後 30 年以内に震度 6 以上の

激しい揺れに襲われる確率」

は、能登半島は 0.1～3％、熊

本県は 0～0.9％だった。 

世界最大級の変動帯の日本

では 1％の確率だと、100 分

の 1の確率で大地震がいつど

こで起きるか分からないと

言われている。 

今回の能登半島地震を受け

あらためて地震対策を考え

るべきではないか。 

 

② 欧米では、被災自治体の職員 

も保護されるべき被災者と

みなされる。 

今回の能登半島地震のよう

な大災害は、国防を担う国に

対し迅速な有事体制の構築

を求めるべきではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（14） 

池亀 豊 

議員 

 

２.地震について ③ 能登半島地震では、全国の自

治体から派遣された 20 台の

トイレトレーラーが活躍し

ているそうだが、検討は。 

 

④ 北海道の釧路市は、平時と災

害時の両方に使える可動式

住宅を導入した。環境省の補

助金を活用するということ

だが、この補助金はどういっ

たものか。 

 

⑤ 災害時の指定避難所として

活用される学校体育館の空

調設置に令和７年度まで学

校施設環境改善交付金と防

災・減災、国土強靭化緊急対

策事業債の組み合わせや他

にも緊急防災・減災事業債が

あるそうだが、活用の計画は

あるのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 

３.補聴器購入費助

成について 

① 補聴器購入費用の助成につ

いて、2021 年の 36 の自治体

から、厚生労働省が補聴器助

成の状況を調査、その結果を

踏まえ「取り組み強化の検討

が求められる」と提言したこ

とで、今年 1 月時点で 238 の

自治体に広がり、京築ではみ

やこ町と豊前市が実施して

いるが、築上町の考えを問

う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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９ 

 

 

 

 

 

 

 

（１） 

今富 義昭 

議員 

 

 

１.築上町における

水産業の現状と

今後について 

① 築上町の漁獲量の現状と対

策について問う（水質環境問

題も）。 

 

② 築上町の水産品のブランド

化について。 

 

 

町 長 

担当課長 

 

２.人口減少対策に

ついて 

①人口減少に対する移住・定住

対策の位置づけと今後の対策

は。 

 

② 移住・定住支援と空き家バン

ク制度の関係性をどう考え

ているか。 

 

③ 築上町に移住・定住してもら

うために何が必要か。 

 

町 長 

担当課長 

３.町民の交通手段

について 

① コミュニティバスの運行計

画について。 

 

② コミュニティバスとそれ以

外の公共的交通機関におけ

る利用者層の予想と今後の

見通しについて。 

 

町 長  

担当課長 

４.築上町における

災害対策につい

て 

① 町民の災害意識を高めるた

めの取組はあるか。 

 

② 大規模災害（広域）以外の通

常災害（地域）を最小限にす

るため、町として何をしなけ

ればならないと考えるか。 

 

町 長 

担当課長 

 

 

 

 

 

 

１０ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（７） 

宗 裕 

議員 

 

 

 

 

 

１.町長交際費の説

明責任につい

て 

① すべての公金の支出につい

て、その内容や目的等に説明

責任があるのは当然である。

従来から一般質問等でも説

明をお願いしてきたが、改め

て説明を求めたい。 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

担当課長 
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１０ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（７） 

宗 裕 

議員 

 

２. 小・中学校の統

廃合について 

① １０名以下になるまで学校

統廃合は行わないという町

長の公約が、十分な説明もな

いまま変更されたため、多く

の混乱と問題が生じている。

町長の公約はいつ変更され

たのか。また、なぜ変更した

のか。 

 

② 築城地区の計画に対して住

民からさまざまな要望が出

てきている。令和５年１２月

議会の教育長答弁を踏まえ

れば、計画の見直しは避けら

れないと考えるが、今後の教

育委員会の対応方針は。 

 

③ 現状の計画のままでは、椎田

地区と築城地区に学校施設

のレベルに大きな格差が生

じる。この点からも計画の見

直しが必要と考えるが。 

 

④ 小規模特認校とは、どのよう

な制度か。そのメリットは。

設置にあたり校区住民とど

のような話し合いを持った

のか。小規模特認校の校区は

どうなるのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３.図書館建設につ

いて 

① 図書館整備は必要だと考え

るが、将来の人口や財政の見

通しを考えると、身の丈にあ

った適正な規模の施設が望

まれる。今ならまだ引き返せ

るはずだ。計画の見直しを求

めたい。 

 

② 設計業者選定の手続きも疑

問点が多すぎる。事務に問題

はなかったのか。 

 

 

 

 

 

町 長 

教育長 

担当課長 

 


